



Une personne malade traitée et accompagnée par l'un des médecins du centre d'oncologie et de soins palliatifs à Casablanca. En 2020, la pandémie de la COVID-19 a posé un défi surprenant, mettant en péril la continuité de l'accès aux soins palliatifs indispensables notamment pour les patients cancéreux et alités. Cette situation est la conséquence de la nécessité d'établir de nouveaux protocoles de sécurité dans tous les services et de réorganiser les ressources pour mettre en œuvre de nouvelles mesures de santé publique contre la propagation du virus.

La réponse à ce problème au Maroc a été appuyée par le projet COVID-19 de fonds fiduciaires multipartenaires (MPTF). Ce projet vise à maintenir les services de santé essentiels, en particulier pour les populations en situation de vulnérabilité et à renforcer la protection et la prévention pour les agents de santé et les autres travailleurs de première ligne. Le projet a été suivi et mis en œuvre avec divers partenaires et trois organismes bénéficiaires, l'OMS, le Fonds des Nations Unies pour la Population et l'Organisation des Nations Unies pour le développement Industriel. Dans le cadre de ce projet, le bureau de l'OMS au Maroc (WCO) a mené trois activités complémentaires pour garantir l'accès aux soins palliatifs pour les patients atteints de cancer du milieu rural et des zones enclavées :

Mise en service de quatre Unités mobiles de soins palliatifs (UMSP). L'OMS a acheté quatre véhicules nécessaires au lancement d'unités mobiles de soins palliatifs dans quatre provinces différentes, Agadir, Tiznit, Beni Mellal et Errachidia, pour les patients alités. Au total, 400 patients devraient recevoir des soins palliatifs par le biais de visites médicales à domicile dans le cadre de ce programme.

Création de deux nouvelles unités de soins palliatifs. Deux unités hospitalières de soins palliatifs sont créées dans les centres régionaux d'oncologie d'Agadir et de Beni Mellal et dotées d'équipement médical nécessaire à leur fonctionnement. Ces unités ont commencé à fonctionner en janvier 2021, ce qui aura un impact durable sur l'accès aux soins palliatifs pour les patients atteints de cancer pendant les années à venir, tout au long de la pandémie et au-delà.

Programme de formation en ligne destiné aux professionnels de la santé pour le renforcement des compétences et l'amélioration de la qualité de prise en charge des patients nécessitant des soins palliatifs. En outre, un programme de formation en ligne de cinq jours sur les soins palliatifs et le traitement de la douleur a été développé. Ainsi, 50 professionnels de la santé, dont des infirmières, des médecins généralistes, des spécialistes, des travailleurs sociaux, des animateurs de programmes et des équipes mobiles de soins palliatifs, ont reçu en toute sécurité une formation technique en ligne sur la manière d'organiser et de coordonner les soins palliatifs, de communiquer avec les patients et leurs familles et de gérer les soins de fin de vie.

Les soins palliatifs sont un aspect essentiel des soins aux patients atteints de maladies potentiellement mortelles tout au long de leur vie ; pourtant, ce domaine peut avoir été négligé lors d'une urgence de santé publique mondiale comme la pandémie COVID-19. Heureusement, les efforts de l'OMS en collaboration avec le ministère de la Santé sur ce front ont permis d'améliorer l'accès à des services de santé essentiels de qualité pour ces populations vulnérables.

Sunday 28th of April 2024 12:47:09 AM